

# DIARIO PATRIOTICO

## DE LA UNION ESPAÑOLA.

Palma 23 de Abril de 1823.

Año XII. de la Constitucion, IV. de la libertad.

CONSTITUCION DE LA MONARQUÍA ESPAÑOLA.

TITULO III. DE LAS CORTES.

Art. 73. Inmediatamente despues se procederá al nombramiento del elector ó electores de partido, eligiéndolos de uno en uno, y por escrutinio secreto, mediante cédulas en que esté escrito el nombre de la persona que cada uno elige.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

(TURQUIA.) Semlin 26 de febrero.

Las noticias de Macedonia se reducen á quejas sobre la opresion que sufre los cristianos. El Bajá de Salonichi está exigiendo enormes contribuciones en todo su distrito, pero los musulmanes casi nada pagan. Omen Brione se halla cercado por los griegos en la plaza de Suli. Los albaneses continuan haciendo causa comun con los griegos.

Constantinopla 10.

Nuestra situacion es siempre la misma con respecto á política y asuntos de comercio. Lord Stranford tuvo su primera audiencia del Reis-efendi el dia 7 de este mes, pero nada se ha traslucido aun del objeto de esta entrevista.

(ISLAS JONICAS.) Corfu 13.

Las noticias que se reciben de la Acarnania y de la Etolia son ventajosísimas á los griegos. Artá y Preyessa estan bloqueadas por los griegos, y por todas partes van avanzando sin hallar resistencia. Despues de la toma de Nápoli ninguna otra fortaleza se ha rendido en la Morea; un pan cuesta en Patrasso once piastras, y se va ya conociendo mucho la escasez de los demas viveres. La guarnicion de Corinto ha pedido capitulacion y salir de la plaza con sus armas, pues los griegos no han querido consentir en esta condicion.

(AUSTRIA.) Viena 4 de marzo.

Antes de ayer tuvo gran corte S. M. el Emperador y habló bastante rato con los ministros es-

trangeros con la mayor afabilidad: se ha notado que la duquesa de Floridia, esposa del Rey Fernando de las dos Sicilias, estaba en medio de la familia Imperial, y se asegura que el Rey Fernando y su familia volverán á Nápoles despues de pascua. Los metalicos se hallaban á 77 y las acciones del banco á 86 r. y 3 cuartillos.

NOTICIAS NACIONALES.

Cádiz 19 de Marzo.

Gobierno superior político.

El señor cónsul de los Países bajos en la provincia de la Andalucía me dice en esta fecha lo que sigue: en carta que acabo de recibir por este correo el cónsul de mi nacion en Malaga, su fecha 11 del corriente, me dice lo que sigue: nuestro cónsul en las islas Baleares, el señor Walls, acaba de comunicarme respecto á la escuadra arjelina lo siguiente Mahon 18 de febrero de 1823. El bergantin de guerra holandés el *Gier* está en vuelta de Argel, de donde salió el 13 del corriente. Todos los buques de guerra arjelinos salieron el 4, dirigiéndose á Alejandria. El cónsul de S. M. el rey de los Países bajos en Arjel habiendo declarado de antemano al Bey que si sus corsarios apresaban un solo buque español la escuadra holandesa los atacaria al instante; en razon de esta declaracion, y las circunstancias que han acompañado la mencionada salida, en la que los arjelinos no manifestaron entonces ninguna demostracion hostil contra la España, es de esperar no molestarian á los buques españoles. Entre la diversidad de rumores que corrian en Arjel, se decia que dichos corsarios iban á Levante para convoyar de vuelta á su escuadra, actualmente unida á la de La Puerta; pero es difícil creer que el gobierno otomano permita semejante separacion: es más verosímil que los otomanos los detendrán á todos. Los mencionados corsarios salidos de Arjel el 4 de febrero de 1823 son los siguientes: una fragata de 60 cañones, una idem de 50 unber-

gantín, una goleta, una corbeta del bajá de Alejandría. La mayor parte de su tripulación es arjelina. Los dos tercios de la gente de los buques espresados no han navegado antes de ahora cuya noticia he comunicado al consulado de esta ciudad y V. podrá hacer de ella el uso que crea conveniente." En cuya virtud la trasladado à V. S. por persuadirme debe interesar á este comercio.

Y lo aviso al público para su conocimiento y efectos convenientes.

*Idem.*

En celebridad del día se ha construido, bajo la direccion del profesor don Juan Lizasoam, en la plaza de la Constitucion dando frente á la calle Ancha, un sencillo obelisco, sobre una base de 6 pies de altura y 90 de longitud, que consiste en un pedestal con un cuerpo avanzado; en el cual imitando al bronce dorado, se ve representada la union por faces romanas, sobre las que se lee la siguiente inscripcion:

*La Constitucion de la Monarquía establecida en 1812 por la union de los Españoles solo puede arruinarse por la discordia. España unida la sostendrá contra todos sus enemigos.*

Corona á ésta un frontis, en cuyo espacio se ve representada la publicacion de nuestra Constitucion, bajo la figura de un sol naciente disipando las tinieblas con sus rayos. Sobre esta base, de proporciones arregladas, está Cádiz representando en las dos columnas de Hércules, unidas por una faja nacional, en representacion de la union íntima y uniformidad de ideas y sentimientos de los habitantes de esta heroica ciudad. Dos leones de buena escultura y tamaño colosal, adornados con coronas murales, hermocean lateralmente las referidas columnas, sobre las cuales se elevan, orleadas de una corona cívica, las tablas del sagrado código; siendo altura total del obelisco correspondiente á lo dilatado de su base. Este magestuoso aparato se iluminará con multitud de vasos de colores y fogatas al estilo romano.

La lápida figura estar sostenida por un haz de union, teniendo en su cúspide una corona mural de la que descenden dos pabellones nacionales, que orleándola con oportunidad enriquecen un pedestal; el cual situado en la parte inferior de dicha lápida, espresa la union por medio de dos manos unidas, de cuyo centro salen dos palmas circundadas por las palabras *union y victoria*.

*Málaga 22.*

La esposa del general don Rafael del Riego ha llegado á esta ciudad el día 16 en la tarde. Con este motivo se ha manifestado todo el a-

mor que se le profesa y todo el entusiasmo que anima el pueblo y guarnicion por la libertad y la independenciam de la nacion. Desembarcó á la caída de la tarde y el coche que la esperaba en el muelle fue tirado por oficiales y tropa del benemérito regimiento de Galicia hasta la casa de doña Margarita Saborío, alojamiento del general. Inmensa multitud de ciudadanos corrian delante dandos vivas á la Constitucion y al héroe de las cabezas. El día 19 en que se formó la guarnicion y milicia para celebrar el aniversario de la proclamacion de la Constitucion en Cádiz, despues de la funcion desfilaron los batallones por delante de su casa: á la noche se presentó en el teatro y la representacion se interrumpió con los aplausos á la Constitucion, á esta señora y á su consorte; disfruta de poca salud aunque nos lisonjamos de su alivio en este clima benigno. La diputacion provincial, el ayuntamiento y los cuerpos de la guarnicion y milicia nacional la han cumplimentado.

*Ciudad-Rodrigo 20.*

Los facciosos de Portugal segun las últimas noticias han concluido ya, habiendo sido cogido prisionero el cabecilla conde de Amarante: le hicieron quitarse el uniforme delante de 60 hombres del ejército, y puesto en el suelo junto con la espada y baston, pasaron por encima todas las tropas escepto el regimiento de Almeyda de que habia sido coronel, que suplicó al general Rego le permitiese no pisar el uniforme y espada de Amarante, por haber sido buen gefe, á lo que Rego condescendió. Esta forma imponente de degradar á un faccioso, ha hecho grande impresion en el ejército, y es bien seguro que ningún militar portugues se meterá á faccioso. Una faccion levantada por un grande concepto en Portugal ha sido sofocada al momento, lo que prueba que los portugueses amaestrados en la escuela de las desgracias que hemos sufrido por una apatia y conmiseracion mal entendida, han sabido adoptar aquella energia, teson y celeridad que en semejantes circunstancias debe desplegar todo gobierno para evitar males de larga trascendencia. ¡Ojalá que estos ejemplos nos hagan más cautos para lo sucesivo!

Por carta de Berga del 29 del prócsimo pasado sabemos que el general Roten estaba allí con los batallones de Canarias, Siguenza y segundo de Cataluña y que su fin era atacar y acabar de una vez con las facciones del *Jep dels Estañs, Miralles y Tristañ* que ocupaban la montaña desde cerca Solsona hasta Serdañola. Para lograr tan útilísimo objeto, nos dicen que el día antes habia entrado en Bagà el benemérito y bizarro e-

mandante general de division Guerra, cuyo gefe tenia ocupados al mismo tiempo con las tropas de su mando, los puntos de la Poblá de Lilet y Borrada; añadiéndonos que para el propio fin saldrá al mismo tiempo de Solsona una columna, que los empujará por aquel lado. Posteriormente con fecha del primero del corriente nos confirman las noticias anteriores, añadiendo que el patriota Guerra sorprendió en Bagá á un cura cabecilla y dos compañeros suyos sugetos de Pró, *cuyas almas descansan en paz*; y que el 30 llegaron allí las dos compañías de aquel partido, despues de haber quemado la famosa hermita de la V. del Hort (sobre S. Llorens del Pitius) en cuyo ventajoso y casi inespugnable punto, trataban de fortificarse los restos de la faccion de Cataluña que ecsisten en aquella montaña: el benemérito capitán Camprubi, comandante de dichas compañías recibió dos heridas en la egecucion de tan utilísima empresa, pero tenemos la satisfaccion de saber que no son del mayor cuidado.

Estas noticias nos hacen creer que esta combinacion producirá los más felices resultados, y que pronto veremos esterminadas las gabillas de ladrones, resto de la faccion, que infestan los pueblos de la montaña.

#### VARIEDADES.

Acabamos de recibir por un conducto extraordinario la siguiente carta escrita por un militar muy conocido en Europa, tanto por su valor y talento, como por su amor á la libertad. Lo que en ella dice acerca del estado de la Francia es enteramente conforme con lo que sabemos por otros mil conductos y por lo que nos dicen todas las personas que llegan de aquel pais. Nosotros nos alegráremos que así sea por el bien de la humanidad, pero si creyéramos que esto habia de contribuir para adormecernos y poner toda nuestra confianza en la debilidad y falta de resistencia de parte de nuestros enemigos, guardáramos estas noticias para nosotros solos, y nos abstendríamos de publicarlas. La España para la lucha que se prepara no cuenta sino solo con su valor; si en el ejército frances encuentra amigos, los acogerá y abrazará como hermanos; pero de todos modos se prepara á recibirlos como recibió en otro tiempo á los de Napoleon.

Perigueux, capital de la décima division militar, 23 de febrero.—Tres dias hace que estoy en esta despues de haber recorrido varios puntos de la frontera, y mañana salgo para continuar mi viaje. En toda esta línea el espíritu de los habitantes es excelente, y á pesar de cuantos esfuerzos hace nuestra policia infernal

no puede impedir que hasta en los sitios más públicos se canten himnos á la libertad. En casi todos los pueblos donde he estado he oido esclamar ¡Viva la Nacion española que va á libertar otra vez á la Europa! ¡Vivan el Gobierno y las Cortes de España, cuya dignidad y energia se han burlado de las intrigas y sofismas de la antigua diplomacia!

El duque de Angulema va á llegar á Burdeos un dia de estos, y las gentes no se muerden la lengua para decir hasta en los cafés que podrá sucederle otra vez el chasco que se llevó en aquella ciudad en el mes de mayo de 1815. Iba entonces con la duquesa para asistir á los regocijos que por orden superior estaban preparando los bordeleses en celebridad del aniversario de la entrada de S. A. en aquella ciudad con los equipages de los egércitos ingles, español y portugues. Hallábase el duque en los postres de un opiparo banquete, y disponiéndose para ir á un gran baile que estaba preparado, cuando llegó un correo extraordinario con la desagradable noticia del desembarco de Napoleon, y con la orden de que saliese inmediatamente para Tolosa. Todo el mundo sabe el ridículo papel que hizo en esta última ciudad, y la no menos ridícula campaña que pensó hacer en la Provenza, y á cuyos primeros pasos quedó prisionero, debiendo la vida y la libertad á la generosidad de sus enemigos, á quienes luego pagó este beneficio con la más negra ingratitud. ¡Que bueno seria que en este otro viaje le sucediese alguna cosa parecida á la de 1815! A lo menos, según todas las apariencias, no dudamos que sus serenísimas orejas oirán mas de una vez ¡Viva Napoleon II, que es el príncipe verdaderamente legitimo de los franceses, proclamado como tal por el voto de la nacion! ¡Viva aquella dinastia, elegida en otro tiempo por la Francia, y reconocida por todos los reyes de la Europa continental! ¡Desaparezcan para siempre esos ingratos, que nos han sido impuestos á la fuerza por las bayonetas extranjeras!

Lo que puedo aseguráros es que esta es la opresion formal de la inmensa mayoría de los franceses, cansados ya del cetro de hierro que los oprime, y por las pretensiones de estos hombres orgullosos é incesorables. Su conducta los ha dado ya á conocer á toda la Europa, y no hay pueblo que no esté persuadido que la ecsistencia y poder de esta gente en Francia es incompatible con la tranquilidad de las naciones. El poder de la Francia es indispensable para el equilibrio de la Europa, y es grave desacierto querer que esta nacion permanezca sobre el crater de un volcan por sostener un puñado de bárbaros y frenéticos. Ya es llegado el momen-

A

to de que los reyes de la Europa, atendiendo á la conservación de sus tronos y de sus dinastías, se acuerden del solemne empeño que contrajeron á la faz del mundo entero, en aquella memorable declaración publicada en Francfort en 1813.

Medios muy fáciles y muy sencillos nos aseguran un feliz resultado. La mayor parte de nuestros antiguos guerreros: que cubren la superficie de la Francia, electrizados por los punzantes recuerdos de su antigua gloria, están ya afilando sus espadas y tienen ensillados sus caballos para marchar á la primera señal y aniquilar á sus despreciables enemigos.

(Se concluirá)

PALMA 22 DE ABRIL.

Continúa la historia verdadera.

Por Dios Sr. impresor, no me consta de que sea yo pariente de San Cornelio obispo y apóstol de Irlanda; y si solo muy inmediato de Sir, que quiere decir señor Cornelio O-Ryan, último conde de Trippehery.

¡Libertad! Libertad sacrosanta!!..... Difunde tus rayos benéficos sobre esta nación generosa, tan cruelmente combatida por la tiranía extranjera, y trastornada en parte: muchos hijos espúreos, que te desconocen á la faz del mundo entero, y con oprobio de la humanidad afligida te aniquilan y destrozan. Los unos só color de altas políticas, maquiavelismo refinado, por varias escandalosas miras y viles intereses; otros porque perdieron lo que tan injustamente tenían, con resentimientos y venganzas que van propagando, y los otros con un celo, que no aman, y si desfiguran con la capa de religion santa que no entienden; prevalican, apostatan, clavando el duro acero en el corazón de nuestra madre patria, pervirtiendo á sencillas é incautas gentes y sembrando la desunion y discordia, verten con mano sacrilega la pura sangre Hispana. ¡Cruéles! ¡Cismáticos! ¡Falsos cristianos! Ya os conocemos, principalmente en este hermoso recinto que tanto habeis profanado, abusando de la bondad de las Autoridades y de la moderacion y tolerancia de los patriotas!..... Qué os conocemos bajo de varios colores, y miramos con oprobio.... sin perder de vista vuestra perversa conducta y acciones, tan descaradamente tramadas, temblad, si temblad, que el firme brazo de la justicia á todos sin distincion alcanza... Y con pura balanza pesaremos.

La hospitalidad de Luis XIV, ó mas bien sus largas y ambiciosas miras que tenia, le hicieron abrigar, y amparó en la Francia á tanto Irlandés como por todas partes llovía: Formó aquella gran Magestad varios regimientos, y á

Imprenta de Domingo Garcia,

mi progenitor y desgraciado conde, le tocó la suerte de capitán de granaderos en el regimiento infantería de Berwich, Tuvo el honor de acompañar con las armas en la mano á S. A. R. el nieto de Luis el Grande, el memorable D. Felipe el V. (que Dios hayga), y perdió la vida sobre el campo de batalla aquel mi tercer abuelo, en la de Almansa, decision de las Coronas.

(Se continuará.)

La compañía de Voluntarios de Felanitx ha dirigido á la Junta auxiliar de la defensa nacional de estas Islas la siguiente manifestacion.

EXCMO. SEÑOR.

La compañía de la M. N. V. de Felanitx noticiosa de que los franceses habian tenido la desvergüenza de hollar el sagrado derecho de gentes, entrando hostilmente dentro el territorio de nuestra adorada Patria, ha creido ser su deber el decir á V. E., que semejante noticia no la ha intimidado, antes bien ha jurado de nuevo sepultarse primero bajo los escombros de su Patria, que consentir sea esta subyugada por ningun déspota extranjero. Si Excmo. Sr., los individuos que componen esta compañía son españoles, y de consiguiente se avergüenzarian de si mismos si llegase el caso de que un invasor extranjero viviendo ellos sojuzgase la España.

En este concepto Excmo. Sr. puede V. E. contar con la decision de una compañía de Voluntarios, que á nadie cede en amor á su amada Patria; y que abundando en los mismos sentimientos que esa Junta auxiliar de la defensa nacional de estas Islas, esclama con toda la efusion de su corazón: Viva la Nación Española, viva la CONSTITUCION del año XII y mueran los invasores. Felanitx á 21 Abril de 1823.

—Pedro Ignacio Ramon, capitán comandante.—  
Por la clase de tenientes Gregorio Ambros.—  
Por la clase de subtenientes.—Miguel Obrador Alcalde 1.º constitucional.—  
Por la clase de sargentos Juan Fiol Regidor constitucional.—  
Por la clase de cabos Cosme Gaya.—  
Por la clase de soldados Antonio Barcelo Alcalde 2.º constitucional.—  
Por la clase de tambores.—Antonio Gilard.

AL PÚBLICO.

Por acuerdo del M. I. Ayuntamiento constitucional de esta Ciudad de 18 del actual se hace saber á todos los individuos comprendidos en la edad de 20 á 45 años que no pertenezcan á la Milicia Nacional Voluntaria que está de servicio, paguen los 5 rs. vn. mensuales que se les previno por bando de 14 del que rige, en el término de 8 dias precisos sin dar lugar á la execucion. Palma 23 de Abril de 1823.—Pedro Palou, Oficial mayor.